

# Pampinos



Juana Cortés Aguirre:

## “La pampa me formó como persona y como profesional”



JUNTO A SU HERMANO EN PEDRO DE VALDIVIA, EN EL AÑO 1988.

La vida de Juana Cortés Aguirre está profundamente unida a la pampa. Vivió diez años en total en ese territorio: tres años en su infancia en María Elena y luego entre 1984 y 1990 en Pedro de Valdivia, donde trabajó, formó grandes amistades y vivió momentos personales inolvidables. Aunque gran parte de su niñez transcurrió en la tercera región, en El Salvador, donde su padre trabajó en la Mina El Salvador.

En Pedro de Valdivia conoció al que sería su esposo. Se casaron en 1989 y vivieron allí hasta 1990, cuando esperaba a su primer hijo, pasando todo su embarazo en la pampa. Hoy es madre de dos hijos: Rodrigo, psicólogo, y Andrés, administrador gastronómico, a quienes siempre les comparte sus recuerdos y vivencias pampinas. Tras su etapa en Pedro de Valdivia, se perfeccionó como Secretaria Bilingüe en el Instituto Training English de Antofagasta, y actualmente participa en la Corporación Cultural Vivencias de la Pampa

**¿Cómo fueron sus primeros años de vida en la pampa?**

Nací en 1962 en el Hospital de María Elena, mi padre, Amarante Cortés, trabajaba en

la Planta y mi madre, Laura Aguirre, se dedicaba al hogar. Viví mis primeros tres años en María Elena, y aunque después nos trasladamos a la cuarta región, la pampa siempre estuvo presente en mi vida. Cada verano viajábamos a visitar a mis tíos en Pedro de Valdivia.

**¿Cómo fue su regreso a Pedro de Valdivia como adulta?**

En 1984, cuando tenía 22 años, volví a Pedro de Valdivia para hacer mi práctica como secretaria en Bienestar. Uno de mis primeros recuerdos fue la entrega de regalos de Navidad junto al Viejo Pascuero, una experiencia muy bonita que me conectó nuevamente con la calidez de la gente pampina. Trabajé como secretaria de la asistente social y eso me permitió conocer de cerca las historias de las personas que acudían en busca de soluciones a sus problemas.

**¿Qué recuerdos guarda de su etapa laboral en la Maestranza?**

Esa etapa fue muy importante en mi vida. Después de mi práctica me contrataron en la Maestranza, que fue una verdadera escuela para mí, tanto en lo laboral como en lo personal. Mi trabajo consistía en re-

gistrar la entrada y salida de materiales para la reparación de máquinas de planta y mina. Ahí hice grandes amistades y tuve un jefe excelente, don Antonio Núñez, a quien siempre recuerdo con mucho respeto y cariño. También, en mi tiempo libre, ejercí como secretaria en la Asociación de Viejos Cracks. El ambiente de trabajo era muy especial, con personas muy amables y consideradas. – Más allá del trabajo.

**¿Qué otras experiencias vivió en Pedro de Valdivia?**

Fueron años muy bonitos. Vivía en calle Independencia con mis amigas Carolina y Cestina, con quienes mantengo

contacto hasta hoy. La llegada de mi hermano Humberto, que trabajó en el taller eléctrico, fue una gran alegría, éramos muy unidos y él era mi gran compañía y protección. Las fiestas de verano eran muy entretenidas, con competencias deportivas y bailes en el Club Social Deportivo.

**¿Cómo vivió esa experiencia?**

Me presenté como candidata para representar a la Maestranza en las fiestas de aniversario de Soquimich y resulté elegida Reina de Pedro de Valdivia. Fue una experiencia muy linda, la recuerdo con mucho orgullo y alegría, sobre

todo por el apoyo de mis compañeros de trabajo. Como parte de las celebraciones, conocimos las instalaciones de la empresa en Tocopilla, paseamos en lancha, tuvimos una cena en la Casa del Directorio en Antofagasta y visitamos lugares emblemáticos.

**¿Cómo la marcó la pampa en lo personal y profesional?**

En total viví diez años en la pampa: tres en mi infancia en María Elena y desde 1984 a 1990 en Pedro de Valdivia. La pampa me enseñó a desenvolverme en la vida, a ser sociable y fraternal. Mi trabajo me capacitó y me entregó competen-

cias para superarme personal y laboralmente. Después continué mi formación en Antofagasta, donde estudié como Secretaria Bilingüe en el Instituto Training English.

**¿Hoy mantiene algún vínculo con la pampa?**

Sí, y es algo muy importante para mí. Actualmente pertenezco a la Corporación Cultural Vivencias de la Pampa, lo que me ha permitido reencontrarme con personas conocidas y, sobre todo, participar en trabajos que benefician a nuestra querida pampa. Me llena de emoción poder contribuir al rescate de su historia y compartir con quienes la amamos.

# Pampinos

EL MERCURIO  
DE ANTOFAGASTA

PRODUCE:

soyantofagasta



AUSPICIA:  
YODO  
NUTRICIÓN  
VEGETAL



Soluciones  
para el  
desarrollo  
humano

COLABORA:

CORPORACIÓN CULTURAL  
VIVENCIAS DE LA PAMPA

Salina, Pampa y Sol  
www.pampinos.org

## HISTORIAS DE NUESTRA PAMPA

TODOS LOS VIERNES EN

EL MERCURIO  
DE ANTOFAGASTA

Y ENTREVISTA EN

“LA MAÑANA DIGITAL”



97.1 ANTOFAGASTA  
89.5 CALAMA